



ripess

*Décrypter la différence entre l'ESS et d'autres initiatives*

Yvon Poirier  
9 juillet 2024



# Les origines de l'économie sociale et solidaire (ESS)

- Une réponse renouvelée à l'inégalité et à l'exclusion
- Effets de la mondialisation économique
- Résister et construire
- Une première réunion internationale en 1997



## Un peu d'histoire

- Économie sociale - 150 ans
- Économie solidaire - apparue au milieu des années 1980
- Expression inventée par Jean-Louis Laville en France et Luis Razzeto au Chili en 1984/1985.
- L'économie sociale et solidaire (1989-1990) en France
- Lors de la création officielle du RIPPSS en décembre 2002, le terme "économie sociale et solidaire" a été adopté.



# Reconnaissance internationale de l'ESS

- Cinq réunions sur la mondialisation de la solidarité, Lima (Pérou) en 1997, Québec (Canada) en 2001, Dakar (Sénégal) en 2005, Luxembourg en 2009 et Manille (Philippines) en 2013.
- Les relations avec les institutions internationales, l'Organisation internationale du travail (2009) et la création de l'équipe spéciale interinstitutions des Nations unies sur l'ESS (UNTFSSSE) en 2013.
- Les décisions du RIPESS à RIO+20 en juin 2012 donnent la priorité à l'inclusion de l'ESS dans les ODD.
- Résolution de la CIT sur le travail *décent et l'économie sociale et solidaire* adoptée en juin 2022
- Résolution des Nations unies A/RES/77/281 adoptée le 18 avril 2023, intitulée "Promouvoir l'économie sociale et solidaire pour le développement durable".

# La définition de l'ESS adoptée à l'OIT en 2022 et reprise dans la résolution de l'ONU.

*l'économie sociale et solidaire comprend les entreprises, les organisations et les autres entités qui mènent des **activités économiques, sociales ou environnementales servant un intérêt collectif et/ou l'intérêt général, et qui reposent sur les principes de coopération volontaire et d'entraide, de gouvernance démocratique et/ou participative, d'autonomie et d'indépendance, ainsi que sur la primauté de l'humain et de la finalité sociale sur le capital** en ce qui concerne la répartition et l'utilisation des excédents et/ou des bénéfices, ainsi que des actifs, que les entités de l'économie sociale et solidaire aspirent à la viabilité et à la durabilité dans une optique de long terme, ainsi qu'à la transition de l'économie informelle vers l'économie formelle, et mènent des activités dans tous les secteurs de l'économie, qu'elles sont la traduction concrète d'un ensemble de valeurs qui sont indissociables de leur fonctionnement et qui participent du souci des personnes et de la planète, de l'égalité et de l'équité, de l'interdépendance, de l'autogestion, de la transparence et de la responsabilisation, ainsi que de la réalisation du travail décent et de la matérialisation de moyens de subsistance décents, et que l'économie sociale et solidaire inclut, selon les circonstances nationales, les coopératives, les associations, les mutuelles, les fondations, les entreprises sociales, les groupes d'entraide et les autres entités fonctionnant selon ses valeurs et principes,*



## Autres approches

De 2019 à aujourd'hui, il existe une initiative croissante qui promeut l'*entrepreneuriat social* comme une solution fondamentale pour résoudre les problèmes que rencontrent les gens. Certains membres de ce mouvement disent que l'entrepreneuriat social **est l'ESS**.

Examiner l'histoire des organisations concernées

- Ashoka (1980)
- Fondation Schwab pour l'entrepreneuriat social (1998)
- Fondation Skoll (1999)
- Catalyst 2030 (janvier 2020)
- Alliance mondiale pour l'entrepreneuriat social (avril 2020)

L'Alliance mondiale inclut les autres organisations en tant que partenaires/membres et est publiquement annoncée comme partenaire du Forum économique mondial (WEF).



## D'autres initiatives promues par le secteur des entreprises

- Responsabilité sociale des entreprises (RSE)
- Entreprises inclusives
- Entreprise sociale
- Investissement d'impact

# Analyse critique des alternatives

Il existe des caractéristiques communes.

- Ils évoquent tous les problèmes auxquels les gens sont confrontés, tels que la pauvreté et l'exclusion, le manque d'emploi, l'absence de revenus décents, etc.
- Bien que les problèmes soient identifiés, les causes profondes des problèmes sociaux et économiques rencontrés par la population ne sont pas expliquées.
- Par exemple, en promouvant l'entrepreneuriat social comme approche de base pour résoudre les problèmes, il est sous-entendu que les problèmes sont causés par un manque d'entrepreneuriat social !
- En réalité, ces approches permettent, comme on le dit, de réduire la pauvreté, de fournir des emplois aux jeunes et aux femmes, etc. Cette approche économique "bienfaitante" aide la société
- Toutefois, cela n'est pas suffisant, car cela ne s'attaque pas aux causes profondes des problèmes.



## Qu'est-ce que cela signifie pour l'ESS ?

- Sans être de l'ESS, à la lumière de la définition de l'OIT et des résolutions de l'ONU, toutes ces approches créent des entreprises qui font du bien aux communautés. Nous pourrions ajouter qu'il s'agit d'un nouveau type de PME, davantage dédié à une opportunité offerte par les problèmes sociaux découlant du mode d'existence de notre économie mondiale actuelle.
- Au niveau local et national, selon les circonstances, les entités de l'ESS peuvent collaborer avec de telles initiatives, ainsi qu'avec les PME locales.
- De nombreux jeunes sont attirés par ces nouvelles approches, car ils ne sont pas attirés par les valeurs du secteur des entreprises.



## Réflexions finales

Nous devons faire la distinction entre le leadership des entrepreneurs sociaux et les initiatives connexes qui relèvent désormais du Forum économique mondial (WEF) et les milliers d'entrepreneurs sociaux de base qui s'engagent à créer des entreprises plus soucieuses de l'aspect social.

Beaucoup sont ouverts à la collaboration avec nos organisations d'ESS, qui font souvent de même.

Mais aussi de travailler avec nous à des changements plus fondamentaux dans nos sociétés, pour construire ensemble une économie basée sur les besoins exprimés dans la Déclaration universelle des droits de l'homme de 1948, tels que l'alimentation, le logement, les soins de santé, les services sociaux, etc.

L'une des valeurs fondamentales de l'ESS est la **primauté des personnes et des objectifs sociaux sur le capital**. Nous pourrions ajouter "et la planète sur le capital". **C'est notre mission fondamentale.**